

Niedersächsische Landespflegekonferenz 2020

Pflege gemeinsam vor Ort gestalten

Am 22. Januar 2020 in Hannover

Pflege (fair) sichern – die Rolle der Kommunen stärken

Prof. Dr. Thomas Klie, Evangelische Hochschule Freiburg

Vor 25 Jahren wurde die Pflegeversicherung eingeführt und dies mit dem Ziel, Menschen mit Pflegebedarf vor dem Armutsrisiko zu schützen, ihnen eine pflegfachliche Begleitung anzubieten und An- und Zugehörige in ihrer Bereitschaft, Sorge- und Pflegeaufgaben zu übernehmen, zu unterstützen, zu entlasten und qualifiziert zu beraten. 22 Reformgesetze wurden inzwischen verabschiedet: Die Pflegeversicherung bleibt eine Dauerbaustelle und das Pflegethema auf der sozialpolitischen Agenda ein Topthema.

Viele Bürger*innen sind in Sorge, dass für sie einmal nicht ausreichend gesorgt werden könnte. Die Bedingungen der Pflege unterscheiden sich – zwischen Stadt und Land und nach Regionen. Von gleichwertigen Lebensbedingungen in der Pflege kann auch in Niedersachsen nicht gesprochen werden. Hier fehlt es an Tagespflegeplätzen, fast überall an Kurzzeitpflege. Der Pflegemarkt stellt keineswegs überall gute Pflege sicher. Die Pflegeberatung der Kassen ist keineswegs für jeden abrufbar und die Kooperation zwischen Medizin und Pflege oftmals unbefriedigend. Viele pflegende Angehörige sehen sich zur Übernahme von Pflegeaufgaben gezwungen, es fehlen vermehrt Beschäftigte in der Langzeitpflege, die Zahl osteuropäischer Haushalts- und Pflegehilfen nimmt beständig zu. Die politische Sensibilität für das Thema steigt - ebenso wie die Bereitschaft in der Bevölkerung, sich mit Fragen der Pflege auch vor Ort auseinanderzusetzen. Das Leitbild der Caring Communities erinnert daran: Pflege ist eine gesamtgesellschaftliche Aufgabe, die nicht nur Profis und Familien, sondern auch die Nachbarn, Freiwillige, Unternehmen und engagierte Bürger*innen braucht.

In dem Beitrag werden empirische Befunde zur Langzeitpflege in Niedersachsen präsentiert, modellhafte Ansätze vorgestellt und eine pflegpolitische Konzeption skizziert, die auf eine faire Verteilung von Sorgeaufgaben ebenso ausgerichtet ist wie auf eine Stärkung der Kommunen in Fragen der Langzeitpflege: Ob ein Leben mit Pflegebedarf gelingt, hängt ganz wesentlich von den Bedingungen vor Ort ab.